

Sécurité et bien-être :

L'importante mission des conseillers en prévention en milieu scolaire

ARNAUD MICHEL

Le 7 septembre dernier, une centaine de conseillers en prévention actifs dans les écoles catholiques étaient réunis à l'initiative de Serge Vaneukem, conseiller en prévention du SeGEC. Ce dernier a succédé, il y a quelques mois, à Daniel Janssens. L'objectif de la journée : rassembler, apprendre à se connaître et à connaître le SeGEC et les différents partenaires dans le domaine de la prévention.

« Depuis 2019, Daniel Janssens a abattu un travail considérable pour mettre en place des conseillers en prévention (CP) dans les écoles », explique Serge Vaneukem. « J'ai pris sa suite et actuellement, 94% des écoles de l'enseignement catholique ont un CP. Ils sont 347 au total et travaillent dans plusieurs établissements. »

Le code du bien-être au travail mentionne 7 thèmes qui sont autant de champs d'action des conseillers en prévention : la sécurité, la santé, l'hygiène, l'ergonomie, la charge psycho-sociale, l'environnement et l'embellissement. « C'est assez nouveau dans l'enseignement et la difficulté réside de l'adaptation de ces 7 thèmes au secteur et aux moyens des écoles. Un décret de 2009 octroyait des moyens qui pouvaient être utilisés pour acheter du matériel ou reconvertis en heures NTTP pour engager un CP. Ce décret est seulement entré en vigueur en 2018. Depuis cette date, les subsides arrivent dans les établissements sur base d'un formulaire à rentrer fin août pour recevoir ceux-ci fin janvier de l'année suivante », explique Serge Vaneukem.

Créer du lien

Le 7 septembre dernier était donc organisée une journée de formation/recyclage, légalement obligatoire. « L'idée était de présenter les outils mis à la disposition des conseillers en prévention par le SeGEC, de leur expliquer la structure du SeGEC et mes missions », détaille encore Serge. « Nous avons également fait appel à nos partenaires externes que sont le CESI, Liantis, Cohezio et les Centres de technologies nouvelles de Liège et de Namur-Luxembourg. L'Hénallux et des établissements d'en-

seignement de promotion sociale étaient aussi de la partie. »

La journée comprenait différents moments marquants. « Durant la matinée, nous avons assisté à un retour d'expérience d'une école primaire. L'intérêt de ce témoignage résidait, notamment, dans la mise en place de collaborations poussées entre le conseiller, la direction et le Pouvoir organisateur. »

La suite était consacrée à un focus sur les neuro-sciences dans le domaine de la sécurité. « On se trompe tous. Je voulais montrer que les facteurs humain et relationnel sont très importants sur ces questions. Cette approche me semble primordiale pour conscientiser l'ensemble des acteurs », précise Daniel Janssens. « Les outils à disposition sont importants mais ne seraient rien sans le facteur humain, le bon sens et les relations humaines. »

Pour clôturer la journée, Serge Vaneukem a présenté l'outil GeARS, une plateforme métier dédiée aux conseillers en prévention. « C'était aussi l'occasion de rappeler les missions du SeGEC en termes de formations, d'accompagnement et de soutien des établissements et des PO. »

Cette formation sortait quelque peu du canevas classique. « C'était la première fois que nous nous réunissions. L'objectif premier était de poser le cadre. C'est le point de départ vers d'autres formations. Les formations spécifiques seront données à l'échelle des CoDiEC », conclut Serge Vaneukem qui insiste sur la valeur ajoutée des conseillers en prévention particulièrement dans le cadre du Plan d'investissement exceptionnel dans les bâtiments scolaires. « Ils connaissent les risques des écoles et sont de véritables relais entre les différentes parties (école, entreprises,...) en tant qu'interlocuteur prévention. » ■



Un exercice pratique réalisé lors de cette journée de formation ©DR